



Cátalina Jaramillo, Marca

Quito. Imagen urbana, espacio público, memoria e identidad

Quito. Ed. TRAMÍA (2006)

Quito —como muchas de las ciudades es un reflejo¹, en el sentido que es una ciudad que tiene multiplicidad y similitud en hechas y perpetradas: todas versiones de los distintos tiempos que encarnan la heterogeneidad del desarrollo urbano. Esta característica ha hecho que propios y extraños creen otras diversas y variadas lecturas de Quito, que es —a la vez— única y particular.

Aquí tenemos lecturas variadas desde la literatura, donde se puede —a manera de ejemplo— resaltar los trabajos de Jorge Icaza y Víctor Eggers sobre personajes urbanos como el Chullo Romancero y Párra o La Linera; pero también los de Javier Vásconez o de Alcibiades Túroa, que hacen de la ciudad el escenario donde se expresan variadas y múltiples culturas. A ello debe sumarse la poesía de Ulises Estrella —entre que funda la Quinología— que combina la recuperación de personajes como la Tocora o el padre Almeida con la historia cotidiana de la ciudad. Es decir, distintas ópticas literarias en una misma ciudad.

El cine no ha estado exento. En ese ámbito han primado dos

enfoques: el uso de carácter documental, donde los historiadores de Quito, en su contexto histórico y contemporáneo, buscan resaltar los valores de la riqueza de su arquitectura y urbanismo. Es un Quito de pasado y tradición, donde sobresalen las raíces del centro histórico y del vecindario Pichincha. Y el otro, en el que se le da a la ciudad profunda y tristeza de la ficción. Aquí sobresale en los últimos trabajos de Mayco Herrera (Algo más de una vez), donde se nos muestra a Quito dentro la adolescencia juvenil. También está la versión de Sebastián Gómez con Raúl Ríos y Ramón, en el que aparece la ciudad *subdesarrollada*. El primero viene del recuerdo infantil, y el segundo de la marginalidad. Ambos nos llevan a comprender la brevedad sobre las cuales se funda ese Quito, síntesis de múltiples ciudades.

La pintura, quiebra y valores Quito, que en su evolución se ha permanecido como una escuela, con el moribundo de la ciudad, una ha tratado las interpretaciones de Casayamán, donde la fuerza de la belleza es tan grande que termina por subsumir al vecindario sobre el cual se desarrolla. O los cuadros de Gacuzo, que las espacios urbanos, las casas por dentro y por fuera, y la gente común caminan de por las calles. La impresionista monumental de la ciudad tiene un lugar destacado dentro de la pintura sobre Quito: allí, adveniente Olavarría Muñoz Marín (y sus discípulos Coenço, Vélez) que lo

¹ Según el Diccionario de la Real Academia de la lengua, polisíope o que viene de la. «Mantenemos siempre que conocemos malos de una cultura mejor bordada artificiosamente. Mh. H. la angustia en que se siente tener lo que se pierde volver a perder.»

Quito, imagen urbana [artículo] Fernando M. Carrión.

Libros y documentos

AUTORÍA

Carrión M., Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Quito, imagen urbana [artículo] Fernando M. Carrión.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)